

## Diario de Burgos

DE AVISOS Y NOTICIAS

NO SE PUBLICA LOS DOMINGOS

Precios de suscripción:

En Burgos, mes una peseta. Fuera, trimestre 3,50, semestre 6,50, año 12. Extranjero y Ultramar, año 25 pesetas.

Precios de inserción:

Anuncios: en 1.ª y 2.ª plana, línea del cuerpo 8, pesetas 0,20; en 4.ª plana, 0,10; reclamos, 0,25; comunicados y sueltos de redacción, de 0,20 a 10 pesetas; esquelas fúnebres, desde 5 pesetas en adelante.

Los precios de inserción rigen para los suscriptores con un descuento de 25 por 100. A igual beneficio tienen derecho todos los anunciantes, cuando el número de inserciones llegue a veinte en un mes. Si estas excedieren de diez, sin llegar a veinte, el descuento será de 10 por 100. Se hacen rebajas especiales a los anuncios permanentes y agencias anunciantes.

Se considera que continúa suscripto todo el que al finalizar el plazo de su abono, no avise el cese o devuelva los números a la administración. No se insertan artículos que no procedan de la redacción o de colaboradores y corresponsales ya designados.

Pago adelantado.



AGUA DE SELTZ pura, higiénica y saludable a 15 cts. el sifón

ABONOS.  
Por 12 sifones 1'50 pesetas  
Por 24 sifones 2'50 pesetas.

GASEOSAS.  
Botella pequeña, 0'15 pesetas.  
Botella grande 2'50 pesetas.

Farmacia de ESCOLAR Plaza de Prim, 19

## LA SOLEDAD AGENCIA FUNERARIA

Lain-Calvo, 30 y 32.—Teléfono núm. 14.

La primera en su clase, que tiene los ferretos de hierro galvanizado, desde 5 pesetas. Cajas para adultos desde 6 pesetas. Cajas para niños desde 11 pesetas, a cualquier hora de la noche. Se hacen enterramientos de cuarta clase para adultos, desde 55 pesetas con todo lo necesario. Gran exposición de coronas. Servicios permanentes.

Azúcares azoados.—Curan toda clase de resacas, angina faringitis, asma, etc.



Tomasa Baonza, CONSETERA MADRILEÑA

Corsés, fajas y corazas, corsés para embarazadas, fajas para caballeros, corsés bebés para niños. San Juan 58, piso segundo.—Burgos.

Se necesita un criado que sepa recibir trigas y cuidar un caballo. En esta administración informarán.

### Sin rival

## RELOJERÍA, JOYERÍA, PLATERÍA, ÓPTICA. Viuda de Federico Carranza

Antigua casa inimitable, reconocida como la mejor en esta población por su inmenso surtido, buen gusto en novedades, baratura sin igual: se hacen toda clase de composuras en los ramos arriba indicados.

También esta casa se encarga de la colocación de toda clase de relojes de torre y recompensaciones en los mismos.

Sin competencia posible.

Cid, 4.—Burgos.

### A los anunciantes.

El Indicador general de la industria y el comercio de Burgos, es la única publicación que ofrece al comercio en general todas las ventajas que del anuncio sacarse pueden.

Popularidad; porque cuando menos se tomará uno en cada pueblo de la provincia.

Baratura; porque pone sus anuncios al precio de un periódico (un real línea aclaratoria de 31 letras del cuerpo 8).

Duración; porque hace durar sus anuncios un año entero en vez de un día como sucede con los periódicos.

La obra solo costará: Pts. Cts.  
Por suscripción antes de 1.º de Enero de 1894... 5  
Id. después de esta fecha... 7'50  
Id. para los ayuntamientos fondos, círculos y cafés... 2'50  
Se necesitan representantes en los pueblos más importantes de la provincia. Administración, Mercado, 1.—Burgos.

### A los labradores

Abonos químicos para toda clase de cultivos. Abonos para cereales, patatas, legumbres, viñas, árboles frutales, huertas y jardines. La producción agrícola.—Almirante Bonifaz, 23 y 25.

### ACADEMIA DE CONTABILIDAD

dirigida por

D. Gregorio Izquierdo Diez

Calle de Fernán González, número 21, 3.º derecha.—Burgos.

Estudios teórico-prácticos de Teneduría de Libros, Cálculos Mercantiles y francés. Clase especial nocturna para los Dependientes de Comercio. Honorarios módicos.

### Chocolates

Se regala una libra de chocolate, por cada seis que se compran.

### CAFÉS.

Se tienen todos los días, y se muestran a presencia del comprador, el Porezav. Pasaje de la Flora.

Ama de cría.—Se necesita una para casa de los padres. Informarán Vitoria, 4, 3.º

AGUA DE SELTZ SALUDABLE Y LIMONADAS GASEOSAS PRIVILEGIO POR 20 AÑOS Sifón privilegiado con el interior de porcelana.

Precios: Sifón 15 céntimos. Limonada 15 idem. Rebajas al por mayor Depósito central: San Pablo, 18. Al por menor: Farmacia de N. Calleja. Plaza de Prim, 8 y Espolón, 54.

### AVISO

De regreso de París, donde acaba de adquirir las más altas novedades en sombreros modelos para señoras y niños se encuentra en esta población la tienda del acreditado establecimiento titulado *Salón de la Moda*, de Valladolid. Las señoras que deseen ver la gran colección que trae, pueden pasar por el Hotel del Norte, donde permanecerá 4 ó 5 días. Se hacen toda clase de composuras.

### Parehe contra la coqueluche (Tos-ferina)

Es el mejor remedio conocido hasta la fecha para curar esta enfermedad y combatir cualquier acceso de los niños y viejos; teniendo además la ventaja de ser remedio externo y evitando por consiguiente el uso de jarabes y otros medicamentos internos, a los cuales casi siempre son refractarios los pequeños enfermos. Se halla de venta en las buenas farmacias y droguerías al precio de 1'50 p. se las uno.

Por mayor farmacia de la viuda de Domínguez e hijo, Mayor, 12, Lerma. En Burgos en la Farmacia de Llera.

### EPISODIOS MILITARES

#### DEL EJÉRCITO DE ÁFRICA.

por

D. DIONISIO MONEDERO.

Un volumen de 325 páginas.

2.ª EDICIÓN.

De este libro que ha sido elogiado por la prensa militar, civil y eclesiástica a que se agolaba la 1.ª edición a los dos meses de ponerse a la venta. De él han adquirido numerosos ejemplares el excelentísimo Ayuntamiento de Burgos, la Real Casa y la Dirección General de Instrucción pública. Véanse a 3 pesetas 50 cént. en las principales librerías, y se remitirá certificado al que envíe dicha cantidad en sellos de correos ó tetrís de fiscal cobro, a su autor, barrio del Hospital del Rey, Burgos.

### PAÑOS Y NOVEDADES

de

#### PASCUAL QUEMADA

Plaza Mayor, 51.

Habiendo regresado el dueño de este establecimiento de su viaje a compras, pone en conocimiento de su numerosa clientela haber recibido grandes surtidos en géneros para la próxima estación, tanto en tricotés, patenes, trajes, gabanes y vicuñas, como en pantalonería, gas, embozos y todo lo concerniente al ramo de pañería.

Acaban de recibirse inmensas y bonitas colecciones en artículos para abrigos de señora.

Precio fijo.—Teléfono núm. 123.

## Ricinoleum-Colis ó aceite de Ricino emulsionado

Forma farmacéutica especial que facilita de tal manera la administración de este precioso medicamento, sobre todo en los niños, que estos lo toman como si se tratara de una golosina. De venta en todas las Farmacias de España. Precio: 1 peseta 25 céntimos

### Un recuerdo glorioso.

En estos días en que tanto se habla de guerra con los moros, y parece como que reverdecen los laureles conquistados en Africa, nuestros lectores nos agradecerán que reproduzcamos un fragmento de la descripción, que de la batalla de Tetuán hizo don Pedro A. de Alarcón en su «Diario de un testigo de la guerra de Africa».

«Nuestros bizarros artilleros no desisten, sin embargo, de su propósito; y adelantados a todo el ejército, a pecho descubierto (y no detrás de espesas murallas como los marroquíes), colocan en batería cuarenta piezas, y rompen un cañoneo horrendo, cerrado, incesante, contra los fuertes enemigos. ¡Nunca faltan del aire diez ó doce granadas! ¡Nunca se interrumpe el prolongado trueno de los bronces!

En esto principian a alzarse nubes de polvo revueltas con el humo de las baterías contrarias... ¡Es la trinchera que se derrumba! Además, muchas granadas entran en el campo contrario y revientan a nuestra vista, incendiando las tiendas y destruyendo a los hombres, cuyos cuerpos vemos volar en pedazos. ¡Todo inutil, sin embargo! ¡Nada quebranta el desesperado valor de los agareos!

De pronto, elevase una anchísima, densa y aplomada columna de humo que, arrancando de entre las tiendas islámicas, sube a nublar el infinito cielo y un estruendo nunca oído, superior al estampido de mil truenos, resuena al mismo tiempo en aquel lugar, haciendo estremecerse hasta el húmedo suelo que pisamos... ¡Oh, ventura! ¡Es que una granada nuestra ha caído en un repuesto de pólvora y lo ha volado!

Nuestra artillería avanza siempre corriendo y disparando, estrechando cada vez más en un círculo de bronce el codiciado campamento. Las baterías de a caballo se batan en guerrillas.

Hay una, la del capitán Alcalá, que gallardea vistosamente delante de los cañones marroquíes. En pos de ella avanzan las restantes con

pasmosa serenidad. Y por los claros de las piezas adelantanse también los batallones, paso a paso, porque así lo mandan los jefes; pero impacientes, agitados, fogosos, enardecidos hasta el frenesí por el olor de la pólvora, por el estallido de los cañones, por la proximidad de la presa. —¿Cuándo? ¿Cuándo?—parece que dicen nuestros soldados, nuestros bizarrísimos infantes, requiriendo sus bayonetas.

—¿Cuándo? ¿Cuándo? parece que preguntan Ros de Olano y Prim, refrenando sus impacientes bridones, a la cabeza de sus ordenadas tropas.

—¿Cuándo? ¿Cuándo?—exclama todo el mundo, viendo caer deshechos a algunos de nuestros soldados bajo las poderosas balas de los cañones enemigos.

—¡Ahor! ¡Ya! ¡A la bayoneta! ¡A ellos!—grita de pronto el general O'Donnell, cuando calcula que nuestra infantería puede llegar de un solo aliento, de una sola carrera, a las trincheras moras, y saltarlas y penetrar en los campamentos.

—¡A la bayoneta! ¡A ellos!—contestan veinte mil voces.

Y todas las músicas, todas las cornetas, todos los tambores repiten la señal de ataque, y los treinta y dos batallones, y la caballería, y el cuartel general, y la artillería, y los ingenieros, todos en fin! acometen furiosamente a las posiciones enemigas, como impulsados por un solo y mágico resorte, como un pantano que rompe su dique, como la mar, cuando la vuelca sobre la playa una tormenta.

¡Oh momento! ¡Yo no sé describirlo! Somero recuerdo inflama mis sentidos y agolpa a mis ojos lágrimas de entusiasmo. ¡Qué embriaguez! ¡Qué vértigo! ¡Qué locura aquella!

¡Y, sin embargo, aquel momento era horrible, mortal, desastroso! Corriendo, como íbamos, entre músicas y aclamaciones, entre vivas y jubilosas fiestas, mil y mil tiros nos recibían a boca de jarro...

¡Treinta mil enemigos guarnecían las dilatadas trincheras! ¡Treinta mil espingardas nos apuntaban al corazón!

¡Y cómo caían nuestros jefes, nuestros oficiales, nuestros soldados! ¡Cuántos, cuántos, Dios mío!

Fueron treinta minutos de lucha, treinta minutos solamente... ¡y más de mil españoles se bañaban ya en su sangre generosa!

¡Pero ¿qué importaba ni quién reparó en ello?

¿Qué importaba, si nuestras tropas habían acometido de frente y de flanco, escalado el muro de tierra

## LA MAGA DE LA MONTAÑA.

rogad a Dios por Carlos Eduardo y por la buena causa.

Y salió al jardín enseguida, dejando a óntila al ama de gobierno.

Una hora más tarde llamaba Dick a la puerta de Galbraith.

—Galbraith,—exclamó, me habeis dicho que si Carlos Eduardo necesitaba de vos y de los vuestros, que encontraría corazones y brazos decididos; me habeis dicho que si necesitaba un acero leal, que viniera a buscaros; pues aquí me tenéis para recordaros vuestras palabras.

—Yo (estoy pronto a cumplirlas todas—respondió el montañés con firmeza.—¿Qué sucede?

—Los dragones están acampados en Ernsnorth, y mañana al amanecer divisareis las puntas de sus sables, porque han de venir a vuestra misma cabaña, conducidos por el lacayuelo a quien castigásteis en el castillo de Aberfoil.

—Al laird de Dusereis deba agradecer esa visita, por dos malas vacas que le quité y que a estas fechas están ya digeridas. Por Dios, que sin vuestro aviso me hubiera dejado cazar como un oso enfermo, pero ahora caro ha de costar el viaje a esos malditos de la casa colorada. Joven, vaya un trago, y ahí tenéis mi lecho y mi plaid si

## LA MAGA DE LA MONTAÑA.

El salto de Dick para colarse dentro por la ventana, interrumpió su edificante lectura arrancándole un chillido.

—¡Dick! ¡vos por la... ¿qué es esto Dios mío?

—Silencio Katty!—dijo el joven—y respóndeme por el amor de Carlos Eduardo, con toda la posible brevedad. ¿De dónde vienen esos dragones?

—De Sterling, ¡malditos sean!

—¡Chito! ¿Des de cuándo están?

—¡Legaron al anochecer, sirviéndolos de guía ese gestero de Jack, el lacayo de miss Love de Aberfoil.

—¿A dónde van?

—¿Y quien lo sabe? Quien es capaz de adivinar los proyectos sanguinarios de esos lobos hambrientos?

—Silencio Katty; ¿nada más sabéis?

—No... digo... me parece que he oído al jefe preguntar a Jack, si le podía conducir al clachán de Gartantán... y habló de Galbraith, de eso famoso catering...

Sin escuchar más, cogió el joven un paquete de pólvora y un gran puñado de balas y abrió otra vez la ventana.

—Que nadie sepa mi visita;—dijo—adios Katty,

## LA MAGA DE LA MONTAÑA.

rato que hubo desaparecido. Fuéronse despidiendo todos con la duda en la mente, y agitados por el terror y la vergüenza, y sin atrever a comunicarse las diversas impresiones que aquella escena les causara.

Primeras hostilidades.

Muchas que se agolpaban en el momento de la batalla de los cañones hacían causa común para el triunfo de los artilleros proyectores del joven. Sin embargo, la corteza de la batería de la artillería no perdía un momento que se desfilara a cada paso. Por mucho tiempo cruzó durante el combate el humo de las baterías contrarias, dando lugar a las confusiones que se ven en las fotografías de la batalla de Tetuán. El momento de la batalla de Tetuán, cuando el general O'Donnell, cuando calcula que nuestra infantería puede llegar de un solo aliento, de una sola carrera, a las trincheras moras, y saltarlas y penetrar en los campamentos.

con manos y pies, derribado á las numerosas huestes que lo aguardaban, tomado los cañones á la bayoneta (después de recibir sus mortíferos disparos á quemarropa); invadiendo el campamento como una inundación, luchando cuerpo á cuerpo fuera y dentro de las tiendas, sembrado de muertos su triunfal camino y puesto en vergonzosa fuga á todo el ejército mahometano?

**Noticias varias**

La *Gaceta* de ayer publica una Real orden de Fomento, disponiendo se publique la clasificación de los montes públicos del partido judicial de Puente del Arzobispo, provincia de Toledo.

Hace días fué llevado al herrero de Salinas (Guipúzcoa) el cañón de una escopeta vieja con el objeto de que la limpiara.

El hijo del herrero, Matías Ormaechea joven de diecisiete años, puso el cañón al fuego de la fragua y empezó á soplar para que por la chimenea saliera la escoria, quedando muerto en el acto con la descarga de perdigón que recibió.

Se halla enfermo de pulmonía el obispo de Cádiz.

La gravedad del estado del ilustre enfermo es tal, que el gobernador eclesiástico ha creído llegado el caso de que se cumpla lo que dispone el ritual romano, haciéndose rogativas en aquella catedral y parroquias de la diócesis.

Dice *El Postillón de la Rioja*: «Nada menos que 2.500 pesetas se le adeudan á la maestra de niñas de Herce, la cual lleva en dicho pueblo seis años y solo debe percibir (por que no las percibe) 625 pesetas anuales.

La citada maestra ha acudido á todas las autoridades de la provincia para que le sean satisfechos sus haberes, pero nada parece que puede conseguir».

Telegrafían de París manifestando que en Saint-Etienne un individuo de aspecto sospechoso, y al parecer minero, entregó en depósito un cesto á un mozo de cuerda.

El mozo, intrigado, llevó el cesto al comisario de policía, quien encontró en él 150 cartuchos de dinamita.

La policía busca a sujeto que entregó el cesto.

La epidemia cólica está causando en Bilbao grandes perjuicios al comercio.

El gobernador ha ordenado el cierre de dos fábricas por no hallarlas en buenas condiciones higiénicas, y la emigración á América se presenta como única solución á tantas familias como han de quedar sin trabajo, especialmente la presente semana, en que serán despedidos cerca de 2.000 obreros.

En cumplimiento de la expresa voluntad de Paulino Pallás, han sido entregadas en el castillo de Montjuich al hermano de aquél las ropas que llevaba el día en que cometió el atentado contra el general Martínez Campos.

En el Casino de Zafra (Badajoz) ha estallado un petardo, sin ocasionar afortunadamente desgracias personales.

El pánico en la ciudad es grande. Se ignora quiénes sean los autores del criminal atentado.

**NOTAS TELEGRÁFICAS.**

**La crisis hullera.**

*Londres 9.*

Desde hace días se están recibiendo en Inglaterra numerosas expediciones de carbón de piedra procedentes de las hulleras de Escocia.

Merced á esto ha mejorado notablemente la crisis carbonífera.

En Glasgow cinco importantes fábricas han reanudado sus trabajos.

**El Consistorio próximo.**

*Roma 9.*

Todavía no se ha designado fijamente la fecha definitiva en que se celebrará el próximo Consistorio de Diciembre.

En dicho Consistorio Su Santidad creará algunos cardenales italianos y extranjeros, guardándose hasta ahora absoluta reserva respecto á los nombres de los nuevos titulares.

No obstante la negativa de monseñor Jacobini, actual Nuncio en Lisboa, se cree que éste terminará por aceptar el arzobispado de Bolonia que le ha sido ofrecido por Su Santidad.

Para el caso que monseñor Jacobini insista en su negativa, los periódicos católicos indican para dicho arzobispado á monseñor Piavi, patriarca de Jerusalem.

**En Hungría.**

*Buda Pesth 9.*

Se cree que en la sesión que celebrará hoy la Cámara de diputados, el ministro de agricultura dará amplias explicaciones respecto del tiempo que el gobierno se propone que dure todavía la prohibición de exportar forrajes que tantos perjuicios está causando á la agricultura húngara.

**En honor de Rusia.**

*Paris 9.*

Las autoridades civiles de Saint-Ló están organizando grandes festejos para celebrar la llegada á Francia de la escuadra rusa.

**Meeting socialista.**

*Paris 9.*

Los despachos de Lille dicen que en la conferencia socialista celebrada en Doriguies, la señora Minek Desarrolló con grande elocuencia las teorías del socialismo y dirigió excitaciones para una huelga general, á fin de obtener la completa paralización de todas las industrias.

Otros oradores pronunciaron discursos en análogo sentido y la reunión terminó sin que tomase ningún acuerdo definitivo ni se produjese incidente alguno.

**Las huelgas.**

*Paris 9.*

Los delegados del sindicato obrero

de Lens celebraron ayer una reunión secreta, sin que todavía se haya logrado averiguar los acuerdos tomados.

Los diputados socialistas asistieron á dicha reunión.

En Lieja, la huelga ha tomado mayor incremento, siendo muy reducido el número de obreros que no se niegan á trabajar.

*Paris 9.*

En Lens se ha operado una reacción favorable á la continuación del trabajo.

Hoy han asistido á las minas centenares de obreros huelguistas.

**La prensa inglesa**

*Londres 9.*

Los periódicos ingleses continúan publicando largos telegramas, respecto del conflicto hispano-marroquí.

*The Morning Post* publica hoy un artículo acerca de este asunto diciendo que las grandes potencias no tienen motivo alguno para intervenir en la cuestión, mientras España se limite al castigo de las kabilas que atacaron á Melilla.

**Lesseps enfermo**

*Paris 9.*

Se asegura que está gravísimo el célebre Fernando Lesseps.

Se añade que los médicos han perdido la esperanza de salvarle, temiéndose un funesto desenlace de un momento á otro.

*Fabra.*

**En honor de Sanz Pastor.**

Alboreaba apenas cuando, en lo mejor del sueño, acurrucados en incómodo arqueamiento en la colgante hamaca, y mal protegidos contra el copioso rocío por la ligera frazada, fuimos sigilosamente despertados y hubimos de formar la fuerza con presteza.

Como dormíamos vestidos y armados, y las hamacas, insustituible y útil lecho de campaña en Cuba, por hallarse á granel árboles de que suspenderla y librar de la penetrante humedad del suelo, se recogían en un santiamén, ociosos es decir que no transcurrió un minuto sin que todo el mundo estuviera en su puesto y las tropas formadas, aprestadas á lo que se ordenase.

Aunque por la indole de la guerra y lo picante del sol durante la mayor parte del día, no podía extrañar que tan de madrugada se nos arrancase de brazos de Morfeo y se nos diera orden de formar en apercebimiento de marcha, como la labor de los pasados días había sido penosa, algo nos dió que pensar despertar tan sigiloso y temprano y tan inmediatamente seguida formación en guisa de partir muy brevemente.

Presto supimos la causa: era que minutos antes el silencio y la calma nocturnos habían traído hasta nuestras avanzadas ecos de lejanos disparos de fusil.

Llovía sobre mojado, digámosle así, y en cuanto conocimos lo de que se trataba, sentímonos dispuestos á todo y ansiosos de buscar ocasión de ruda venganza.

Con efecto, por aquellos días parecía pesar sobre las armas y la causa española una maldición de infierno: al hecho desgraciado del copo de un convoy de municiones de boca y guerra que, escoltado por fuerzas de artillería á pié, se dirigía á Florida Blanca desde Alto Songo, había sucedido el hecho no menos desgraciado del destrozo de voluntarios de Madrid en la trocha de Maceo, no lejos del fuerte La Cabaña.

Lo mismo en uno que en otro de esos dos desgraciados hechos, quedaron pocos soldados de España para contarlos; yaciendo los más cadáveres sobre la vereda de Florida Blanca y la trocha de Maceo, desuados completamente, porque para los insurrectos no había leyes de la guerra, y horriblemente desfigurados á machetazos, porque la piedad no tenía cabida en los pechos de aquellos negros y mulatos capitaneados por Maceo y Guillermón.

Precipitadamente habíase formado una fuerte columna al mando del general de división, señor Salcedo, y con no menor apresuramiento habíamos salido en busca del enemigo.

Vano nos iba pareciendo tanto y tan natural afán: pese al buen ánimo con que íbamos y al ansia de venganza que nos aguijoneaba, no habíamos llegado á tiempo sino de contemplar, con la pena y la rabia que pueden suponerse, el triste fin de nuestros compañeros de armas, á los que ni siquiera dimos piadosa sepultura, en la necesidad que sentíamos de dar alcance al adversario, debiendo limitarnos á quitarlos del camino y esconderlos en la maleza del bosque.

¿Se hallarían fuerzas españolas abocadas á nuevo descalabro?

Esta fué la pregunta que nos hicimos tan luego que supimos que se habían oído tiros; y ¡por Cristo que el alma nos salía por la boca y los ojos en oleadas de muerte y de ruda y cumplida venganza!

A toda prisa se hizo y tomamos el café, y todavía no apuntaba el sol por el horizonte, cuando el corazón rebosando ira y aligeradas las piernas por el hambre de combatir, tomamos rumbo hacia el punto donde con intermitencias sonaban los disparos.

Yo no sé cuántas veces pasamos ríos y arroyos, en ocasiones con agua hasta la cintura, y bebiendo al paso sin detenernos, porque aunque el sol caldeaba de lo lindo y secaba las fauces, teníamos prisa de llegar á tiempo: cruzamos, Dios sabe cómo, enormes cortaduras, salvando los empinados farallones á la escalada, asíndonos de bejucos y hierbajos, no sin que á las veces se desprendiese algún nido de hormigas blancas, que se nos clavaban en la piel á su sabor, dándonos á todos los diablos: á trozos caminábamos por

vericuetos pedregosos, pero en tal guisa, que el terreno se ofrecía en forma de tupida eflorescencia de puntiagudos y pequeños pedruscos, fuertemente adheridos al suelo (nosotros les llamábamos dientes de perro), con lo que no hay que decir si los piés irían en carne viva y si el avance sería penoso y molesto.

Y á todo esto, ni siquiera pensamos en detenernos para hacer el rancho: sobre la marcha comíamos alguna galleta y algún trozo de salada tocineta, y andábamos, andábamos, porque el tiroteo se reproducía de vez en cuando y le sentíamos cada vez más próximo. Lo que importaba era llegar y aventar al enemigo, aunque después cayéramos todos desplomados por el hambre, el calor, la sed, la fatiga y el cansancio.

Así pasó la mañana, y pasaba la tarde, y el sol avanzaba rápidamente á su ocaso, y la noche se acercaba á pasos de gigante en aquel clima sin crepúsculos casi, haciéndola aparecer más sombría y misteriosa lo inmenso y tupido de los seculares bosques, cuyas corpulentos ceibas y caobas hundían sus copas en lo alto, limitando el horizonte visual en mil variados y caprichosos recortes.

Y esto nos ponía de peor humor; porque si las sombras de la noche se interponían entre nuestra columna y la que, por lo que ya sospechábamos, se hallaba muy comprometida con los insurrectos, ¿no era de temer que sobreviniese el nuevo desastre que vislumbrábamos?

Ya bien caída la tarde, salvando un vericueto por pedregoso suelo y retorcida vereda, en un sitio calvo de árboles y con escasa maleza encontramos aquí y allá restos de comida, de arroz en blanco, que indudablemente se había cocido en el día. Por las trazas allí habían estado insurrectos.

No habíamos andado mucho cuando nuestra vanguardia, llegada cerca del borde de un profundo y cortado tajo, fué saludada con una descarga á la que respondió violentamente: el enemigo tenía allí una avanzada para cubrirse por ese lado, la cual, sorprendida de nuestra presencia, luego de disparar sus armas, se escabulló, yendo sin duda á dar aviso á Maceo de lo que sobrevinía tan á destiempo para ellos como con gran oportunidad para el entonces coronel señor Sanz Pastor y los restos del heroico regimiento de San Quintín.

Modesto Navarro.

(Se continuará.)

**CAPITULO XVII.**

**Primeras hostilidades.**

Mientras que se agitaban tantas intrigas en el norte de Escocia y los jefes de los clanes hacían causa común para el triunfo de los ambiciosos proyectos del joven pretendiente, la corte de Londres, descuidada en la apariencia, no perdía un momento que amenazaba estallar á cada paso. Por mucho tiempo creyó prudente el gobierno evitar el tomar medidas represivas, dando margen á los conspiradores para creer que no tenía noticia alguna de sus proyectos; pero la desaparición de Francia del heredero de los Estuardos, el continuo cruzar por las costas de un buque sospechoso, probaron al ministerio la imposibilidad

de contemporizar, y precisión de recurrir á medios enérgicos, para sofocar con tiempo el fuego que pudiera encenderse y convertirse en incendio devastador é inextinguible.

Varios regimientos recibieron simultáneamente la orden de encaminarse á las montañas del Oeste, siendo la marcha tan precipitada, que llegaron á sus destinos antes que las autoridades civiles de los cantones tuviesen noticia alguna.

Facil es comprender cual sería el asombro y la cólera de Dick, cuando volviendo una noche de sus excursiones á la montaña, vió delante de la casa del baillío un puesto avanzado de cinco ó seis dragones sentados alrededor de una hoguera, y un centinela que con el arma al brazo cruzaba, y se paseaba delante de la improvisada lumbre. Paróse á reflexionar si seguiría su camino, ó retrocedería á la montaña, y al fin se decidió por observar, para lo cual dando un rodeo, entró sin ser visto en casa de su padrino, por las tapias del jardín, y se aproximó á favor de la oscuridad á la ventana de la cocina, en donde solía estar mistres Katty.

Esta se hallaba sola, leyendo con religiosa atención un enorme libro en folio titulado «*Disidencia de los disidentes*» por el Reverendó M. Pembroke.

quereis dormir mientras yo salgo á avisar á una docena de amigos para la cacería de mañana, que ha de ser buena por vida mia.

Salió acto continuo el montañés, y Dick después, de un buen rato de profunda meditación, tomó un sorbo del espirituoso licor, y se tumbó sobre las hojas secas.

A la mañana siguiente, en efecto, entraba un destacamento de veinte dragones guiado por Jack, en el desfiladero, que de la llanura conducía á la morada de Galbrith. Cuando llegó la partida á terreno escabroso, dividió el sargento comandante en tres pelotones iguales, que hicieron veces de vanguardia, cuerpo de ejército y retaguardia. Cuando la habilidad y el valor de un militar consumado, colocóse á la cabeza del primer pelotón, llevando á su lado al guía, el listo mozo de la casa de Aberfoil.

—Mucho había oído elogiar, mi sargento, la valentía de los soldados del rey Jorge — decía Jack — pero á fe que no los creía tan temerarios y tan locos, que fueran á buscar al jabalí en su propia madriguera.

—Los soldados del rey Jorge, señor vocinglero — replicó el militar — lo mismo temen al colmillo del jabalí que el dardo de la víbora, y si no

**Noticias locales**

**Suplicamos á nuestros abonados de fuera de la capital que se encuentren en descubierto, se sirvan satisfacer á la mayor brevedad el importe de sus suscripciones, á fin de que no sufran retraso en el envío de los números.**

El Boletín oficial de hoy contiene lo siguiente:  
Distribución de fondos provinciales para el mes de Noviembre.  
Aviso de quedar abierto el pago de los libramientos preferentes expedidos hasta el 31 de Agosto último.

Estado de los aprovechamientos forestales que se han de realizar en esta provincia.  
Providencias judiciales y anuncios oficiales.

Sea que sepamos la causa, no hemos recibido hoy la carta de nuestro correspondal en Madrid.

Nuestro diligente correspondal don Francisco Peris Mencheta, director de la acreditada agencia telegráfica que lleva su nombre, se ha trasladado á Melilla con objeto de informarse personalmente de los sucesos que allí se desarrollan.

Con este motivo, podemos ofrecer á nuestros lectores la seguridad de que les tendremos al corriente de cuanto ocurra, no omitiendo gastos ni sacrificios de ningún género para que nuestra información telegráfica sea todo lo esmerado y extensa que requieren las críticas circunstancias, por que atraviesa nuestra patria, y la ansiedad del público por tener noticias de Melilla.

En los telegramas que hoy publicamos puede verse la exactitud de cuanto decimos.

En la orden general de la plaza comunicada el día de ayer se dió conocimiento de que había sido nombrado y tomado posesión del cargo de Teniente Vicario del 6.º cuerpo de ejército el presbítero don Manuel Gaspar y Sancho.

Con motivo de ser hoy el cumpleaños de la reina doña Isabel II, las tropas han vestido de gala y se ha izado el pabellón nacional en los edificios militares.

Desde el día de hoy las tropas de la guarnición vestirán el capote de invierno.

Según nos participa nuestro activo correspondal de Belorado el día 8 del actual se verificó en aquella villa una importante reunión de secretarios de Ayuntamiento del suprimido partido judicial.

En la referida reunión se acordó adherirse á la petición de los demás secretarios de Ayuntamiento de toda España, que tienen solicitado el que su carrera sea declarada como de carácter oficial.

Han pasado el domingo y lunes sin que haya habido ningún suceso desagradable, ni curaciones en la casa de socorro por accidentes violentos.

En estos días en que las lluvias han sido tan pertinaces, se ha censurado ágricamente el que las vendedoras de leche no tengan un kiosco ú otro refugio donde guarecerse, pues además de los disgustos anejos á hallarse á la intemperie, sufriendo las lluvias, húmedades y otros contratiempos, impiden el paso al público, ocupando la mayor parte de la plaza de Prim, teniendo que servir de colosales paraguas como si fueran tiendas de campaña.

Esta defecación se hace más de sentir por la circunstancia de que á muy poca costa se pudiera establecer un cobertizo en sitio adecuado, con lo cual se proporcionaría un también comodidades al público y á los encargados de la inspección de los géneros.

Se han inscrito en el registro civil de esta ciudad en el día de hoy tres defunciones y cuatro nacimientos.

Por no haberse reunido ayer suficiente número de concejales, no celebró la sesión ordinaria el Excmo. Ayuntamiento.

Con tal motivo, y por no haberse celebrado tampoco en los días anteriores en que estaban designadas, mañana tendrá lugar una sesión en la que, según se nos dice se tratarán asuntos de importancia.

Con motivo de la gran concurrencia de vendedores de cereales, se han visto en la mañana de hoy pobladas de carros las calles de Huerto del Rey, ambas Llanas y otras de la localidad.

Los tales vendedores se quejan de la excesiva exactitud de los agentes del municipio, que obligan á que inmediatamente que se venden los géneros desaparezcan los carros de los sitios indicados, sin dar tiempo á sus dueños ni á desayunarse, causándoles grandes trastornos, porque no pueden efectuar las compras de varios artículos de que necesitan hacer acopio, lo cual refulda también en perjuicio de los establecimientos locales.

**Avisos**

**Llegada de viajeros**

**Hotel del Norte:** D. Narciso García y familia, de Madrid y D. Luis Fernandez de Vitoria.

**Hotel Monin:** D. Ricardo Bermejo, de Valladolid; D. Justo Gomez, de Villarayo; D. Paul Bonerret, de Vitoria y D. Antonio Fernandez, de Palencia.

**El Extremeño:** D. Jorge Alvarez, de Guadalajara; D.ª Angela Currun y hermana, de San Sebastian.

**Tribunales**

**Señalamientos para el día 11 de Octubre de 1893:** Audiencia territorial: Pleito procedente del Juzgado de Bilbao entre el Ministerio Fiscal y D.ª Maria F. de Larrionga y otro sobre apelación en un efecto de un auto: ponente, señor Vazquez; defensor Licenciado Martinez del Campo; procurador, Pineda; Secretaría de Temiño.

Audiencia provincial: Juicio procedente del Juzgado de Castrogeriz contra Federico Santos sobre hurto: ponente Sr. Vinuesa; defensor Licenciado Quintana; procurador, Pineda; Escribanía de Tejerina.

**Mercados**

En la pescadería de esta ciudad se ha vendido en el día de hoy merluza á 1,40 y 1,20 pesetas el kilo, congrio á 1,50 y 1,00, calamares á 1,00, besugo á 1,50, sardinas á 0,60 y 0,70, bonito á 1,30 y lubina á 2,50.

—Se han sacrificado en el matadero público de esta ciudad en la mañana de hoy 8 bueyes, 5 terneras, 42 carneros, 7 ovejas y 13 cerdos.

—En el banco regulador se ha vendido en la mañana de hoy el tocino y lomo á 1,48 y 1,58 y 1,50 y 1,60 kilo.

**Boletín militar**

**Servicio de la plaza para el día 11 de Octubre de 1893:** Parada, Lealtad y San Marcial; hospital, provisiones y vigilancia, San Marcial, sexto capitán y un oficial de cada cuerpo; el general gobernador militar interino, Verdugo.

**Necrología**

En el día de ayer se inhumó en el cementerio general de esta ciudad el cadáver de Roman Tobar Gutierrez, que residía en el barrio del Hospital del Rey.

**Boletín religioso**

**Santo de hoy:** San Francisco de Borja.  
**Santo de mañana:** San Nicasio.

**Boletín meteorológico**

Observaciones meteorológicas del Instituto provincial en el día de hoy:  
Barómetro: á las 9 m., 695,6; á las 3 l., 695,0.

Temperatura: max. sol 29,5; max. omb. 14,0. min. scmb. 2,0. Reflexión 0,2.  
Dirección del viento: 9 m., S. O. 3 l., S.

Los médicos recomiendan la purificación del aire en las habitaciones y en los cuartos de los enfermos, quemando el PAPEL DE ARMENIA, de perfume agradableísimo. Pídase en las principales farmacias, droguerías, perfumerías, papeterías, etc. Depósito Gebrian y C.ª, Puerta de Ferrisa, 18, Barcelona. Se remiten muestras gratis á quien las pida.

**Para enfermedades urinarias «Sándalo Pizá»:** 1000 pesetas al que presente Cápsulas de sándalo mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona.

Véase el anuncio de los **Grandes almacenes del Printemps**, en la cuarta plana.

**Mercados.**

**Belorado 9.**—Se ha vendido el trigo de 38 á 40 rs. fanega, centeno de 25 á 26, cebada de 20 á 21, avena de 16 á 17, veros de 35 á 37, alholba de 36 á 38, garbanzos de 60 á 90 y lentejas de 48 á 60.

Siguen los mismos precios del mercado anterior y las tendencias son á la baja.

Se nota mucha sollicitación en la cebada.

Ha comenzado la siembra de cereales, no continuando en grande escala por la inconstancia del tiempo; se han sembrado veros, alholbas, habas, y otras semillas propias de la estación.

El tiempo continúa muy ventoso y con tendencias á la lluvia.

La tierra está convenientemente saturada para la sementera.

En el mercado de ganados se vendieron las reses vacunas desde 500 á 800 rs. cada ejemplar, los carneros de 80 á 90 y las ovejas de 60 á 70.

**Pradolungo 9.**—En el mercado último entraron 450 fanegas.

El trigo rojo se vendió de 36 á 38 rs. fanega, centeno á 22, cebada de 19 á 20, avena á 19, veros á 28, alholba á 30, al garroba á 28, garbanzos de 80 á 90, lentejas á 48, alubias á 72, harinas de 1.ª, 2.ª y 3.ª calidad á 18, 17 y 16, salvados á 11, 10 y 9 y la arropa de patatas á 4.

El vino tinto se cotiza á 12 rs. cántaro, claro á 11, vinagre á 10 y aceite á 49 la arroba.

Las crías del ganado de cerda se han vendido á 60, 70 y 80 rs. cada ejemplar. Se nota gran animación, no que tanto existencia alguna.

El tiempo lluvioso.  
**Pozu 9.**—Entrada 190 fanegas. Se ha vendido el trigo de 37 á 38 rs. fanega, centeno á 27, cebada de 20 á 22, avena á 17, veros á 29, garbanzos de 110 á 120, lentejas de 50 á 60, alubias á 60 y patatas á 3 rs. la arroba.

El vino tinto y vinagre se cotiza á 8 reales cántaro.  
La perla de lluvia que ha caído en los días pasados ha d-tenido algun tanto á los labradores en las operaciones de la siembra.

**Burgos 10.**—El mercado de cereales de hoy en esta capital ha sido muy abundante en ingresos, sin que los precios hayan tenido movimiento en baja, antes por el contrario los géneros han experimentado alza.

Se ha vendido el trigo á 40 á 41 rs. fanega, mocho de 39 á 40, rojo de 37 á 39, centeno de 24 á 26, cebada 22 á 23, avena de 16 á 17 1/2 y veros á 30. En los demás artículos no se ha notado variación.

**Ostras frescas**

Se reciben diariamente en el Restaurant de Brioso, Isla 13, 15 y 17.

**Telegrama urgente**

Vistos talleres estudio pinturas fotografía. Lain Calvo, 20. Teléfono 189. Encuéntrase adelantos más modernos y económicas.

**ULTIMA HORA**

**TELEGRAMAS**

DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR.

Madrid 10—8,25 m.

» 10—9,40 m.

Dicen de Málaga que el batallón de cazadores de Cataluña ha sido objeto de un entusiasmo recibimiento.

Las calles estaban espléndidamente iluminadas con profusión de luces de bengala y por todas partes resonaban atronadores vivas.

Los concurrentes estaban descubiertos y aplaudían sin cesar.

Los tiradores de Saboya y Puerto Rico fueron también victoreados frenéticamente al embarcarse á bordo del vapor «Rabat».

Todo el pueblo acudió al puerto á despedirles, y el jefe que los manda dió varios vivas á Málaga, que fueron calurosamente contestados por la muchedumbre.

Salieron muy tarde, cerca de las doce de la noche, por haberse dejado olvidadas las municiones en la estación.

Madrid 10—9,10 m.

La velada celebrada anoche en el Centro del Ejército y la Armada, en honor del general Sanz Pastor, resultó brillantísima.

El acto estuvo presidido por el capitán general del distrito señor Bermudez Reina.

La banda de música del regimiento de Zaragoza tocó una marcha fúnebre, y á continuación leyó un inspirado soneto el señor Lapoulide.

El señor Barado trazó la silueta del finado general Sanz Pastor, considerándole como hombre de guerra.

El señor Ibañez Marin describió las principales batallas en que aquel intervino, y los señores Burell y Madariaga pronunciaron discursos que fueron aplaudidísimos.

Madrid 10—9,15 m.

La prensa de esta mañana se muestra unánime en censurar al Gobierno por su indecisión y falta de energía en la cuestión de Melilla.

Todos los periódicos le excitaban á que se ponga de acuerdo con la opinión general del país.

Madrid 10—9,55 m.

Segun noticias que acabo de recibir de Melilla, centenares de moros celebran con algazara la feria de Frajana, á la vista de nuestros fuertes.

Entre los moros se distinguen muchos ganados.

Los riffeños dominan á nuestras avanzadas, y sin hostilizarles, tirotean á cuantos se colocan á su alcance.

Cada día se muestran los moros más envaletonados, y dan á entender que España ha perdido para ellos todo prestigio.

Sus ademanes manifiestan que consideran á España tan impotente como el Sultán para dominarles.

Solo cambiarán de opinión respecto á nosotros si el Gobierno obra á la altura de las circunstancias y les impone un ejemplar castigo.

Madrid 10—10 m.

Ha causado en Melilla penosa impresión el rumor de que las hostilidades se suspenden en vista del ofrecimiento que ha hecho el emperador de Marruecos de que indemnizará á España.

La opinión general es que ante todo debe ser la honra nacional; primero vencer á las kabilas y luego imponer las condiciones de la paz, porque será vergonzoso desistir del ataque mientras no ondee la bandera nacional en el límite del campo que pertenece á España.

Madrid 10—10,10 m.

Dicen de Melilla que se necesitan con urgencia más tropas para impedir los desmanes de los moros, porque estos se encuentran muy bien armados, y es seguro que habrá combate si se reanudan las obras del fuerte de Sidi-Aguariach.

Los moros se ocupan ahora en reconstruir la mezquita, y por cierto que lo hacen con las mismas herramientas que quedaron abandonadas en el fuerte.

La plaza de Melilla y sus cercanías son objeto de constante espionaje por parte de los riffeños.

Estos contemplan impasibles desde la costa el desembarque de las tropas.

Han hecho proposiciones de no hostilizar á los españoles si se les permite comerciar en la plaza.

El general Margallo considera imposible acceder á esta pretensión sin imponer antes un duro castigo á los moros.

Madrid 10—11,15 m.

» 10—11,20 m.

» 10—11,30 m.

Telegrafian de Melilla que el general Margallo ha celebrado

una extensa conferencia con el bajá de las kabilas de Mazuza, Frajana y Benisaler, el cual ha propuesto la paz, pero con la condición de que se desista de la construcción del fuerte.

Durante la conferencia ha sido hostilizada una pareja de caballería, y observándose que entre los moros de rey que escoltaban al bajá se habían mezclado algunos insurrectos, fueron conducidos éstos ante los parlamentarios, y se dispuso que quedaran prisioneros.

Al ser llevados á Melilla, varios paisanos intentaron atropellarlos, y les apuntaron con pistolas.

El sargento que los custodiaba detuvo á uno de los paisanos, pero sus compañeros intervinieron en su favor, logrando libertarle.

Al llegar los prisioneros á la puerta llamada de Santa Bárbara, se recibió la orden de que regresaran á la caseta donde se estaba celebrando la conferencia, y terminada ésta, volvieron con los parlamentarios al campo enemigo.

Se ha observado que entre los parlamentarios había un moro herido.

Otro llevaba un fusil perteneciente á las tropas que se batieron recientemente.

Ha sido detenido el sujeto que quiso matar á los moros prisioneros.

Un fraile español ha sido martirizado por los riffeños.

Madrid 10—10,10 m.

En el sorteo de la lotería nacional que acaba de celebrarse han resultado con premio los siguientes números:

Con 500.000 pesetas el número 4.155.

Con 250.000 id. el id. 5.678.

Con 125.000 id. el id. 1.137.

Con 40.000 id. el id. 9.931.

Con 20.000 id. el id. 2.702.

Con 10.000 los números 3.136, 63, 4.131, 2.461, 6.978, 7.202, 981, 7.788, 4.933, 833 y 1.158.

Han sido también premiados con 4.000 los números 4.154 y 4.156.

Con 3.000 los números 5.677 y 5.679, y con 2.000 los números 1.136 y 1.138.

Asimismo han obtenido premio de 1.000 pesetas los 99 números restantes de la centena del primer premio.

Madrid 10—4,50 t.

La cotización de la bolsa en el día de hoy es la siguiente:  
4 por 100 interior, 68,30.  
Idem fin de mes, 68,50.  
Idem exterior, 76,10.

Id. deuda amortizable 76,80.  
Billetes hipotecarios de la isla de cuba, 106,75.

Billetes hipotecarios de la isla de Cuba de 1890, 95,75.  
Acciones del Banco de España 373,00.

Acciones de la Compañía arrendataria de tabacos, 167,50.  
Cambios sobre Paris á ocho dias vista, 21,00.

Idem sobre Londres 30,48.  
Bolsa Paris: 4 por 100 exterior español 63,21. Dudoso.

Amá de cria.—Se necesita una. En esta Administración informarán.

Como sigues del brancao?  
Me curé, ¿no sabes como tomando todos los días el gran licor Quina Momo.

Depósito central: M. Soley y Compañía, Barcelona.  
Pídase en los cafés y tiendas de ultramarinos.

Imprenta del DIARIO.

# La salud á domicilio.—La Margarita en Loeches.

CUARENTA AÑOS DE USO GENERAL CON GRANDES RESULTADOS SIEMPRE

Antibiliosa, antiescrofulosa, antiherpética, antisifilítica y muy reconstituyente.—Con esta agua, de usogeneral hace cuarenta años, se tiene la salud á domicilio.—Premiada siempre la primera.

Depósito central: Jardines, 15 bajo derecha.—Prevenirse contra los anuncios de aguas LLAMADAS naturales, y que pretenden ser iguales y aun mejores.

## ADMINISTRACIÓN PRINCIPAL DE CORREOS DE BURGOS.

Horas de llegada y salida de los Correos de la administración y reparto por los carteros.

LLEGADAS.		SALIDAS.	
El Expreso de Madrid y su línea.	5,29 m.	Expreso para Francia, Irún y su línea.	5 m.
» Correo de Soria y Salas.	7,30 »	» Correo para Lerma, Aranda y Madrid.	»
» » de Madrid y su línea.	10,30 »	» para Francia, Irún y su línea.	10,22 »
» » de Santo Domingo y Belorado.	3,45 t.	» para Pradoluengo.	11 »
» » de Pradoluengo.	4 »	» para Sedano.	11 »
» » de Villadiego.	4 »	» para Belorado y Santo Domingo.	11 »
» » de Francia, Irún y su línea.	5,15 »	» para Villadiego.	11 »
» » de Sedano.	8,30 n.	» para Salas y Soria.	11 »
» Expreso de Francia, Irún y su línea.	9,15 »	» para Madrid y su línea.	4,25 t.
» Correo de Madrid, Aranda y Lerma.	9,30 »	Expreso para Madrid y su línea.	8,25 n.

Los carteros salen á repartir por la mañana á las 8 y á las 10,50, y por la tarde á las 5,30.

NOTA.—El buzón central se recoge por la mañana á las 4:55, 9:40 y 10:50. Por la tarde á las 4:20. Por la noche á las 8:20, y los auxiliares de la población á las que en los mismos se hallan expresadas.

Valores declarados y objetos asegurados  
Por la mañana, para imponer y recoger, de 8:30 á 11:30.  
Por la tarde, para imponer y reclamaciones sobre este servicio, de 3 á 5:30.

Despacho de certificados  
Por la mañana de 8 á 12.  
Por la tarde de 3 á 5,30.  
Reclamaciones de este servicio de 11 á 12.

## MATÍAS LÓPEZ

Madrid—Escorial

LOS CHOCOLATES, CAFÉS Y SOPAS COLONIALES DE ESTA CASA

son los mejores que se presentan en los mercados.

PREMIADOS CON 40 MEDALLAS

De venta en todos los Establecimientos de Ultramarinos de España.

Oficinas: PALMA ALTA, 8. Depósito Central: MONTERA, 25.

## TALLERES de ENCUADERNACIÓN, DORADO Y RAYADO

Rufino S. Gonzalo

Encuadernaciones de todas clases en rústico, sencillas, económicas y elegantes.

Libros rayados para banca, comercio, dependencias, etc.

Dorados sobre telas, cuero, sedas, ábums, en terciopelo, peluchs, etc.

Completo surtido en carpetas de diferentes modelos y marcas especiales para diferentes usos, muestrarios para viajeros.

Carteras plegantes, forma ministro, para la firma resguardo de valores, letras, inscriptores de ferrocarriles, etc.

Estuches de todas clases para joyería, platería, armas etc.

Grandes rebajas á los señores editores y casas librerías.

Huerto del Rey, 2 y 4, esquina á la Llana.

PARIS



## Printemps

NOVEDADES

Remítense gratis y franco el Catálogo general ilustrado en español ó en francés, encerrando todas las modas de la ESTACION de INVIERNO, á quien lo pida á

MM. JULES JALUZOT & C<sup>o</sup> PARIS

Remítense igualmente franco las muestras de todas las telas que componen nuestros inmensos surtidos, pero especifíquese las clases y precios. Todos los informes necesarios á la buena elección de los pedidos están indicados en el catálogo. Para las Canarias, Baleares y Posesiones españolas de Africa, expedimos franco de porte hasta Marsella, debiendo pagar el destinatario, al recibo de su pedido, los gastos de fletes desde este puerto.

En la imprenta de este periódico se vende papel para envolver á 3 pesetas arroba.

## ESPECIALIDADES DEL INSTITUTO AUDET

### Catarros-tos-ronqueras-bronquitis-tisis

Las «Pildoras Antisépticas» del Dr. Audet curan los catarros crónicos y la tisis pulmonar, calman la tos, quitan los escupos y la fatiga y avivan el apetito 10 p setas caja en las boticas.

### Para curar las enfermedades de los nervios

Váridos, hipocondria, dolor de estómago, de cabeza, mareos, desvanecimientos, flojedad nerviosa, histerismo, debilidad de la vista, ruido de oídos, parálisis, dolores menstruales y demás trastornos nerviosos, curación rápida con el «Antinervioso Howard»; 4 ptas. caja.

### Para la impotencia

El importantísimo «Fluido Vital» (3 pesetas), «Gotas Viriles» (6 pesetas), «Glóbulos vitales» (25 pesetas) y las «Perlas del Scrallo» (40 pesetas), son los únicos remedios bien informados por la razón sana de un pensador ilustre para curar sin riesgo y con la mayor solidez la impotencia, derrames seminales y demás desarreglos generados por abusos ó vicio. Son tónicos vigorosos y curan aun cuando se hayan ensayado otros remedios sin resultado positivo.

### Otros remedios: noticia breve

Sordera: ruidos por obstrucción del conducto ó catarros: curación con el «Aceite Neuber» (remedio externo), 4 pts.—Estómago: «Estricnina Maitre», corrige las malas digestiones, haciendo desaparecer la pesadez ó dolor, eructos, gases, vómitos, etc., 4 pesetas.—Dentición: «Dentifina Saint-Marie» 3 pesetas.—Sifilis: «Antisifilítico Lowper», 4 pts. Reumatismo: «Pildoras antirreumáticas» para el febril y agudo, 10 ptas. «Antirreumático Reyser» para el crónico, 4 pesetas.—Herpes: «Antiherpético Glover», 4 ptas.  
Venta: boticas en Burgos, Escorial, Mira y Barriocanal. Envío por correo, Instituto Audet, Alcalá, 72 duplicado.—Madrid.

# CONSUNCIÓN Y SUS CONGENERES PUEDEN CURARSE CON LA EMULSION DE SCOTT

de HIGADO de BACALAO CON HIPOFOSFÓRICO de CAL de SODA y la GLICERINA.

Los médicos han confirmado esta asociación como resultado de su práctica en el curso de los HIGADOS, como en el ejercicio particular.

ANEMIA, RAQUITISMO, BRONQUITIS, LARINGITIS, desnutrición en sus primeras etapas, etc., son gémicos que infaliblemente se curan pronto y eficazmente con las emulsiones de SCOTT.

ANEMIA, RAQUITISMO, BRONQUITIS, LARINGITIS, ESCROFULISMO, CLORIAS, EMACIACION Y DEBILIDAD GENERAL, y como consecuencia lógica, en breve tiempo conducen á la TUBERCULOSIS.

Las virtudes de SCOTT CONSTITUYEN ES Y PROFILACTICAS que posee la EMULSION DE SCOTT.

En todas las estaciones, tanto en invierno como en verano, los abonan los médicos y los enfermos. Los enfermos de todas las edades y condiciones de vida en todas las droguerías y farmacias.

**LA CALLESLINE**  
CURA-CALLOS AMERICANO.  
Es un remedio eficaz y sin dolor para los callos.

Use usted la CALLESLINE y no padecerá de callos

Papel para envolver

## COMPIA LIEBIG VERDRO EXTRACTO de CARNE LIEBIG

Las mas altas distinciones en todas las Grandes Exposiciones Internacionales desde 1867.

FUERA DE CONCURSO DESDE 1885

Caldo concentrado de carne de vaca utilísimo y nutritivo para las familias y enfermos. Exigir la firma del inventor Baron LIEBIG de tinta azul en la etiqueta. Se vende en las principales Droguerías, Farmacias y Casas de Cómestibles de España.

# Papel de periódicos.

## EMPLASTOS PERFORADOS AMERICANOS DE FIELTRO ROJO DEL DR. WINTER

Los emplastos perforados americanos de fíeltro rojo del Dr. WINTER, brindan una saludable corriente eléctrica por todo el sistema, e instantáneamente mitigan los dolores, tranquilizan los nervios, fortalecen los órganos digestivos debilitados y devuelven a los enfermos la salud, sin ninguna fe y á menudo á pesar de los temores y las preocupaciones. Estos Emplastos son especialmente útiles para fortalecer los delicados músculos dorsales de las señoras en sus períodos mensuales. Todas las escuelas de Medicina los recomiendan y usan para las curas de las afecciones neurálgicas, reumáticas, debilidad, causadas por indigestiones anticipadas, estorbos indolidos ó enfermedades de los riñones, pleuresias, calambres, punzadas en la espalda, dolores en el pecho que se extienden á los homoplatos y finalmente para todas las enfermedades que resultan de interrupciones en la circulación.

Los comerciantes banqueros, sacerdotes, estudiantes, dependientes, mecánicos y empleados de ambos sexos cuyas ocupaciones les obligan á estar constantemente sentados y están expuestos á contraer dolores por falta de ejercicio propio para sus miembros ó cuerpos, deben recurrir á los Emplastos perforados del Dr. Winter en el momento en que sientan cualquiera sensación desagradable que afecte á sus cuerpos.

ATENCIÓN.—No se deben usar otros emplastos que los de fíeltro rojo (sea rayeta encarnada) del Dr. Winter, de New-York, que son los recomendados por todos los médicos.

En Burgos, en las principales farmacias y droguerías.



Los EEMPLASTOS PERFORADOS AMERICANOS DE FIELTRO ROJO DEL DR. WINTER curan: Neuralgia, Lumbago, Sciático, Píntida, Dolor de Garganta, Calambres, Zugamit, Dolores de Espalda, Pecho, Mialgias, Pulmones, Píntida, Tos, Quiebra de huesos, etc. y todas las enfermedades de los miembros inferiores. De venta en las Droguerías y Boticas THE WINTER'S American Scarf-Pelt Plaster. Wholesale-NEW YORK

## !! El Estómago Artificial !!

Polvos del Dr. Kuntz.

Deliciosa preparación que suple en el hombre la falta de jugo gástrico, elemento indispensable de la digestión. Remedio precioso é incomparable para la cura inmediata, segura y radical de todas las molestias del ESTOMAGO por antiguas ó rebeldes que sean, con la particularidad que el paciente siente ya marcadísimo alivio desde la 1.ª dosis, consiguiendo en muchos casos que sólo una caja baste para el éxito completo.

De un sabor agradable y no precisando dieta, es maravilloso para combatir gastralgias, gastritis, dispepsias, agua de boca, ardores, vómitos, acidez, digestiones difíciles, pesadéz, dolores, flatulencia, calambres, úlceras, etc. etc., y más del 80 por 100 encuentran tal alivio desde la primera dosis, que digieren perfectamente todos los alimentos sin el menor dolor ni pesadéz.

El éxito es tan seguro que se devuelve el importe al paciente que en la primera Caja no encuentre mejoría. Caja 7,50. Va correo. Un solo depósito en cada capital. En Burgos farmacia de G. Escolar, Plaza de Prim, 11.

### LA EPILEPSIA

O accidentes nerviosos vulgo mal de corazón, aflicción y mal de san Pau en Cataluña, y todas las afecciones nerviosas, en general, se curan con las Pastillas Antiépilépticas de OCHOA. Este preparado es un poderoso sedante del sistema nervioso y vascular. Los resultados de este verdadero específico contra las afecciones nerviosas y muy particularmente contra la epilepsia son prodigiosos. Hemos visto padecer en estos accidentes más de 20 años, con este tratamiento se han visto libres de tan penosa enfermedad.

Depósitos en las principales farmacias de España, Canarias, Baleares, Isla Cuba, Puerto Rico, Méjico y Portugal.

### LA ERISPELA

Curación pronta y radical con las PILDORAS DE OCHOA. La Erisipela de la cara y cuero cabelludo desáparece inmediatamente con el empleo de estas efímeras pildoras. La razón es que, neutralizando el virus productor de ella, el eritema no se extiende mas allá del sitio donde se manifiesta y la enfermedad desaparece rápidamente. Para detalles completos del tratamiento de estas enfermedades, se dan prospectos gratis, dirigiéndose á D. B. Ochoa, Magdalena, 27, Madrid.

### LA VIRUELA

Curación rápida y segura, sin quedar hoyos en la cara con las PILDORAS DE OCHOA. Estas acreditadas pildoras tienen la ventaja de neutralizar el virus variolico; por lo tanto, desde las primeras dosis, los síntomas de la enfermedad se modifican notablemente, el pus es poco concreto y no forma esas gruesas costras, origen de las cicatrices, y por esta razón no quedan hoyos en la cara, y la curación es rápida y segura.